

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SÁENZ

Gerente: Dr. GREGORIO C. QUEZADA

Suscripción mensual, dos colones

Al pregón, diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 5 DE MARZO DE 1920

NÚM. 139

México protesta ante los Estados Unidos La Doctrina de Monroe fuera de la Liga de Naciones

El Obispo Volio lanzó excomunión en Honduras

En días pasados publicamos dos mensajes telegráficos en que se hablaba de manifestaciones hostiles al Obispo Volio, Jefe de la Diócesis de Santa Rosa de Copán, en el Occidente de Honduras.

Parece que esas manifestaciones no son otra cosa que consecuencia del estado de inquietud en que todavía permanece aquel país hermano, después de la transición política porque acaba de atravesar.

No tenemos detalles de esas anunciadas manifestaciones; pero entende-

mos que han revestido importancia, según el siguiente despacho:

«Tegucigalpa. — Con indiferencia absoluta ha visto el público la noticia de que el Obispo de Santa Rosa de Copán, ilustrísimo Claudio Volio, lanzó una excomunión contra varios ciudadanos del Occidente de la República.»

Por el tono de este mensaje se desprende que el ilustre prelado costarricense tomó una actitud enérgica y levantada en medio de las pasiones desbordadas.

La sociedad al día

Para Palmichal saldrán pronto las señoritas Anita y Adela Castillo.

—Procedente de Escasú estuvo en esta capital el Presbítero Jafet Jiménez.

—Enfermo se encuentra don Ramón Angel Salas. Que mejore.

—De Cartago vino el Lic. don Ricardo Jiménez.

—Delicada de salud se encuentra doña Margarita de Picado.

—Para Atenas salió don Angel Tobias Sanabria, activo empleado de la casa Steinworth.

—Para Puriscal salió don Mariano Millet y familia.

—Delicada de salud se encuentra la señorita Carmen González R.

—Con dirección a Puriscal salió doña Liduvina de Caballero.

—A Santa Ana, en vacaciones, se dirigió don Rafael Jiménez, Alcalde de Tres Ríos.

—Procedente de Santo Domingo vino la señorita Nely Rodríguez.

—El estimable hogar Guardia-Car-

ballo está de plácemes con la llegada de un niño.

Nuestro activo corresponsal en Puntarenas, don Ulpiano Fonseca, en unión de su señora esposa, vendrá a pasar algunas semanas en esta capital por asuntos de salud de su señora.

—En esta capital se encuentran los jóvenes estudiantes heredianos D. Mario Flores y don Juan Rafael Arias, quienes vienen a continuar sus estudios de derecho.

—Procedentes de las minas de Abangares han llegado a esta capital, el Dr. don Edgar Montealegre Iglesias, su señora esposa doña Isabel, y la señorita Victoria Gajlegos.

—Guarda cama desde hace algunos días don Enrique Velásquez Castro.

—Sigue mejor de la operación sufrida ayer, la estimable señorita Adriana Herrero.

—Vino de Grecia la señorita María Luisa Peralta.

FUMADORES!!

La Providencia vela por vosotros. No os impacientéis por la prohibición de fumar en las salas de espectáculos públicos. Mascar Adams Chiclets, mejorará su salud. De venta en todas partes.—American Chicle Co. New York Agente Exclusivo: SANTIAGO PALACIOS

Teléfono 599.—Apartado 1,000 San José D.

Aerogramas

México ante los Estados Unidos

México, 2.—Semi-oficialmente se dice que la Embajada mexicana en Washington está recogiendo informes relativos a los presuntos autores de asesinatos de mexicanos cometidos en el Suroeste de los Estados Unidos. También se dice que el Gobierno mexicano prepara una protesta para presentarla a Washington.

La Doctrina Monroe fuera de la Liga de Naciones

Es exclusiva de Norte América

Washington, 2.—Las reservas a la Doctrina Monroe, reservas que constituyen una de las disposiciones del Tratado de Paz que mayores tempestades han desencadenado, han sido adoptadas de nuevo esta tarde en el Senado, por 58 contra 22 votos, siguiendo la redacción de los jefes republicanos. La redacción de los demócratas fué derrotada por 46 contra 34. Después de haber sido derrotada la reforma democrática, el Senado adoptó de nuevo las reservas hechas al Tratado de Paz, por los republicanos, reservas que consagran el derecho que tienen los Estados Unidos para decidir todas las cuestiones internas. También estudió el Senado la reserva que declara que la Doctrina Monroe se encuentra por completo fuera de la jurisdicción de la Liga de las Naciones, dejándola bajo la directa aplicación de los Estados Unidos.

Servicio Havas

Limitación de las fuerzas armadas en Turquía

París, 4.—A propósito del tratado de paz con Turquía, «Le Journal» cree saber que el ejército turco será limitado a las únicas fuerzas necesarias para el mantenimiento del orden y que estas fuerzas tendrán sus cuarteles obligatorios en Asia Menor. Havas.

Suiza y la Liga de Naciones

Berna, 4.—El Consejo Nacional adoptó, por 115 votos contra 55, el decreto federal de la Liga de Naciones, decreto que descarta la cláusula de la participación americana en la Liga de Naciones. Havas.

Siguen las matanzas en Turquía

París, 4.—La Legación de Grecia comunica un telegrama anunciando que han ocurrido matanzas contra griegos y armenios en la región de Rodostg. Faltan detalles, pero el número de víctimas parece muy importante. El Gobernador francés de Dedeagatch salió precipitadamente para Enos, centro de los partidarios de Mustafá-ke-mal, quien procura aterrorizar el país. Havas.

Huelga en Italia

Roma, 4.—Varios centenares de huelguistas intentaron tomar por asalto el local de la Bolsa del Trabajo. Fueron dispersados por la policía. —Havas.

Terminaron las huelgas en Francia

París, 4.—Los trabajadores de ferrocarril parecen reanudar progresivamente sus trabajos. Ayer, el tráfico

Cartera de los cronistas Notas, Ecos y Comentarios

COMBÁTESE LA INFLUENZA EN TODAS PARTES

En todos los lugares de la República se toman medidas higiénicas por parte de las autoridades, con el fin de evitar el avance de la peste de influenza, que tiene en alarma a todos los vecinos. Es de esperar que con la actividad de las autoridades se evite que la influenza tome mayores proporciones.

ALTRUISMO Y DESINTERÉS

Con que tuvieron Turno General en Montes de Oca, no?

—Si señor, y al efecto queríamos que nos publicara una noticia.

—Usted dirá.

—Es el caso, señor, que nos dirigimos a un conocido empresario de esta capital, con el fin de alquilarle unas setenta y cinco sillas para el espectáculo de cine, y nos pidió veinte colones. Quedamos de avisarle, pero en seguida nos encontramos con don Tomás Fernández, a quien, por si acaso, nos dirigimos con el mismo fin, y al contestarle que se trataba de un espectáculo a beneficio de la iglesia de Montes de Oca, nos contestó: «Lleven ustedes las sillas que necesiten, que yo no les cobraré». Como queremos darle las gracias, aunque tarde, al señor Fernández, le rogamos lo haga así en su estimable y popular diario.

—Con mucho gusto, señor.

BUSTO DEL LIBERTADOR

En días pasados fue iniciada en la Unión Libertadora Venezolana, la idea de levantar un monumento a Bolívar en la plazoleta que queda frente al edificio de Correos y Telégrafos.

Esta idea fue aprobada, y se encargó al Ingeniero y escultor don Luis Llach, miembro de la «Unión», un

había vuelto a su intensidad normal, pero es probable que hoy se reanudarán los trabajos generales.

La cuestión del arresto de los militares, efectuado antiyer, provocó ayer diligencias de la Federación ante el Poder Ejecutivo, la protesta de la Unión de Sindicatos y la intervención de los abogados defensores de los sindicalistas arrestados.

Los periódicos consideran que, en el futuro, estará descartado el peligro de un nuevo conflicto con motivo de esta cuestión.

Según «Le Matin», la liberación provisional de los sindicalistas arrestados, tendrá efecto prontamente.

París, 4.—Según informes del Ministro de Trabajo, la reanudación de los trabajos en los ferrocarriles, es completa en la región parisiense.

Se señalan en la provincia algunas abotenciones, debidas principalmente, al atraso de las órdenes impartidas por la Federación para que se reanudarán los trabajos.

El Ministro de Trabajo recibió, en la mañana, una delegación de la Federación de los ferrocarriles, y conversó sobre distintas cuestiones profesionales actualmente en estudio. —Havas.

busto del Libertador. El señor Llach, dejando a un lado las muchas ocupaciones su viaje a Colombia, modeló el busto encargado en dos días, siendo su obra de gran perfección, pues el parecido es asombroso.

Este busto se encuentra en el local de la Unión Libertadora, y será solemnemente inaugurado en una reunión próxima.

Según moción que varios socios han hecho, este busto debe ser el que, en bronce, se coloque en las fiestas del Centenario.

BODA CIRCUNSTANCIAL

Debido al estado grave de don Víctor Ortiz se adelantó su matrimonio con la señorita Matilde Quijano, y se efectuó antenoche. Apadrinaron esta boda don José M. Quijano y la señora Arabela de Kepler. Que la salud del enfermo traiga pronto el bienestar al hogar que se inicia.

BOLETIN MARITIMO

Limón.—Con escala en Cartagena llegó antier el vapor holandés «Crynsen». Trajo los pasajeros siguientes: Marta Molz, Isabel Molz, Julio Kruger, Hernán Rasch, Wilhelmin Westerman, Constantino Jeschko, Fritz, Thon Herman Ulrich, señora y 6 niños, Elith Lynch, Alfred Guttman y señora, Luis Gibben, Enrique Cordero Sonet, Matilde Cordero, Roberto Renner, Melvin Thomas, Adolfo Reneut, Manuel A. Calderón, Máximo Ford, Ramón Jinesta, Carl Pertrich señora y niño, Herbert Schluback, Armol Freundycilexis Stelman. Carga, 699 bultos con peso de 34 toneladas. Correspondencia, un saco.

Exposición de sombreros de París, para señoras, en el Hotel Washington

DE 9 A. M. A 6 P. M.

Tenemos el gusto de anunciar la llegada de Monsieur A. de Hond directamente de París, quien trae consigo una preciosa colección de sombreros para señoras y señoritas, todos de las famosas «Modistas» Madeleine, Lucy Soeurs, Paquin, Baquiast, Freydy, Mirthel, Jeane, Lonise, etc., etc.

Todos estos modelos serán exhibidos en el Hotel Washington, y Mr. de Hond invita a todas las señoras y señoritas de Costa Rica para que visiten su exposición, que será abierta todos los días de 9 a. m. a 6 p. m.

Hay muchísimos diferentes modelos, todos de última moda, como se usan ahora en París.

Todas las visitas que quieran comprar uno o varios de los modelos pueden hacerlo a los precios de París.

La colección comprende también algunos trajes de calle y de baile de las últimas creaciones.

La exposición estará abierta solamente por algunos días.

M. 3-10 v.

El Vapor "VANCOUVER"

DE LA MALA REAL INGLESA

Llegará a LIMÓN hacia el 10 de MARZO próximo llevando carga, sin trasbordo, para LONDRES y el HAVRE únicamente.

Se suplica a los exportadores de Café avisar con la mayor anticipación posible el espacio que deseen reservar para este vapor.

Para más informes dirigirse a los Agentes:

FELIPE J. ALVARADO & Co.

LYON HNOS. & Co. SUCS.

San José, Costa Rica, 28 de febrero de 1920.

Don Ricardo Jiménez Oreamuno y el asunto petrolero

Con ocasión del folleto Valentine

El señor don Lincoln G. Valentine, en «El Caso de Costa Rica», relatando las negociaciones petroleras en esta República, hace las siguientes afirmaciones: 1.º Lord Murray, socio de S. Pearson Son de Londres, visitó Colombia, Panamá y Costa Rica, en 1913, con el objeto de obtener para su casa concesiones que aseguren el control de los yacimientos petroleros ubicados al norte y sur del canal de Panamá. 2.º S. Pearson Son establecieron relaciones con el Gobierno de Costa Rica por medio del señor Wenceslao de la Guardia, en aquella época Ministro de Costa Rica en la Gran Bretaña, con residencia en Londres. 3.º El señor de la Guardia se dirigió a Costa Rica, con el objeto de ayudar a la compañía Pearson en sus tentativas. 4.º El 27 de setiembre de 1913 el Gobierno de Costa Rica firmó un contrato con S. Pearson y Son, por el que concedía a dicha firma el control de todos los yacimientos de petróleo en Costa Rica, por el término de sesenta años. 5.º El contrato fué sometido al Congreso y cuando se puso en tercer debate, el Gobierno de los Estados Unidos había intervenido en el asunto e insinuó al Gobierno de Costa Rica que no miraría con agrado la concesión de este contrato a intereses británicos, por lo que el Congreso, en sesión secreta, rechazó la concesión Pearson. 6.º Una carta del Secretario Knox, a don Luis Anderson, demuestra la política del dicho Secretario. 7.º El Gobierno de los Estados Unidos, por haber intervenido tan a tiempo, impidió la sanción legislativa del monopolio británico del petróleo en Costa Rica, en el año de 1913. 8.º Después del rechazo de la concesión inglesa, el Congreso procedió a nacionalizar el petróleo del país.

Las afirmaciones del señor Valentine constituyen un cúmulo de inexactitudes; y la más grave de todas es la de que hubo intervención de los Estados Unidos de América y docilidad, por parte de mi gobierno. Cuando leí el folleto supuse que alguno de los diputados que rechazaron el contrato celebrado con la casa S. Pearson Son protestaría contra el cargo de que su voto hubiera obedecido a la imposición del Gobierno de Washington. Pero como ninguno de ellos ha dicho ni tus ni mus, y como a mis oídos ha llegado la especie de que el silencio que los interesados guardamos confirma la verdad de las palabras del señor Valentine, ya que nadie habla en contrario, tendré que hacerlo yo, pues de no hacerlo las consejas del señor Valentine, andando el tiempo, pasarán a ser, no la pura y limpia verdad, sino la pura y sucia verdad. Contestando por su orden las afirmaciones del folletista diré:

1.º Lord Murray no estuvo en Costa Rica entonces, ni creo que jamás haya venido al país.

2.º Don Wenceslao de la Guardia no tuvo ingerencia en el asunto, grande ni chica.

3.º Cuando se hizo el contrato no estaba él en Costa Rica, ni lo había estado desde muchos meses antes. El Sr. Robert Anderson, representante de los señores S. Pearson, se presentó a mi gobierno como intermediador ni valedor.

4.º No es verdad que el Gobierno de los Estados Unidos de América hu-

biera intervenido en este negocio. Ni en San José de Costa Rica, ni en Washington se nos dijo ni una sola palabra referente a la concesión relacionada. No hubo, pues, protesta americana, o indicación o insinuación, o gesto de desagrado. Quien mató el contrato fué el diputado don Enrique Pinto. Cuando el asunto se hallaba en estado de tercer debate, me visitó el señor Pinto y me dijo que su actitud era contraria al contrato; y me preguntó si yo tenía gran interés en que pasara. Le contesté que ni interés ni empeño tenía en la cosa, a no ser el interés en bien del país.

Mi mensaje concluía con estas palabras: «Pongo ante vuestra consideración el pro y el contra en este asunto y me entrego sin desconfianza al mejor criterio de vosotros.» Dadas esas palabras, que eran bien sinceras, mi contestación al señor Pinto no podía ser otra que la que le di. Entonces, me expuse el su manera de ver la cuestión. El riesgo que le encuentro al contrato, me dijo, es que a los americanos les caerá mal, y por frustrar sus efectos es posible que el Gobierno de Washington trate de que venga en contra de nosotros el fallo, en el arbitramento sobre límites con Panamá. Aunque aquellos recelos me parecían demasiada previsión, porque nunca supe de conflicto entre las dos ramas anglo sajonas, por motivo del petróleo de la América hispana, y aunque para mí estaba libre de sospechas la honorabilidad del Chief Justice, no había razón para que calificara al señor Pinto de visionario por abrigoarlos. Desarrolló luego en el Congreso sus ideas; y presumo que el voto adverso que desechó el asunto se debió a las razones suyas y no a otra cosa. De lo que sí estoy seguro es de que el Ejecutivo no transmitió, formal o informalmente, ningún informe al Congreso acerca de que los Estados Unidos hubieran hecho algún reparo al otorgamiento de la concesión. El señor Pinto, por la naturaleza de sus argumentos, no podía externarlos en sesión pública; y de ahí la secreta de que habla el se-

ñor Valentine. La concesión Telefónica dicen que se fué a pique porque no le dió su pase el Gobierno americano. Tal vez el señor Valentine crea que otro tanto ocurrió a la petrolera, por lo de la sesión secreta. Pero yerra, si lo cree.

5.º—No sé si la carta de Mr. Knox que cita el señor Valentine existe o no; pero, si existe, ninguna luz puede arrojar sobre el origen, desarrollo y fracaso del a concesión de Pearson Son. En Marzo de 1913 pasó el poder, de los republicanos a los demócratas, y, por consiguiente, desde aquella fecha dejó de tener Mr. Knox acceso al Departamento de Estado. La concesión se negoció de setiembre a noviembre de 1913. Por lo tanto, Mr. Knox nada pudo saber de los pasos que diera o no diera su sucesor, Mr. Bryan, con relación a ella.

6.º No se nacionalizaron los yacimientos de petróleo y demás sustancias hidrocarbonadas a consecuencia del rechazo del contrato con la casa de Pearson. Se nacionalizaron en virtud de lo expuesto en el artículo 2.º del proyecto del Ejecutivo, relativo a la misma concesión. El Congreso, al desear ésta, se limitó a aprobar la disposición del artículo 2.º.

De lo expuesto se deduce que el señor Valentine bebió sus informaciones en mala fuente. Durante mi gobierno, el de los Estados Unidos, así el de los republicanos como el de los demócratas, trató con toda cortesía y respeto a Costa Rica, como si hubiéramos sido una gran potencia. Tengo especial placer en hacerlo constar.

No tengo para que ahondar, en este momento, el escabroso y desagradable problema de si la intervención es mala o es buena e imprescindible. Básteme decir que me cupo la suerte, y muy grande, de haber firmado mi último documento oficial datándolo en el año de gracia de mil novecientos catorce, sin haber tenido que añadir «y primero de la intervención».

RICARDO JIMÉNEZ

Los argumentos empleados en defensa de don Ernesto Martín

Esta mañana, a las 11, fué insultado pública y soezmente el señor Presidente de la Sociedad Francesa de Costa Rica, por un hermano del Cónsul General de esta República en Francia, llamado Alfredo Martín, quien antes de injuriarlo le dió un ultimatum para que no escribiera ni una palabra más sobre el señor Cónsul.

Como «La Prensa» es la única responsable, según ayer manifestó, de esta patriótica campaña, hacemos saber que, aquí están estas columnas dispuestas a aceptar ARGUMENTOS, y los tribunales de Justicia a instruir sumarias.

Ha pasado el tiempo de los matones y de los espadachines; los palos no convencen a nadie, siendo un argumento que solamente usan quienes tienen una causa por completo perdida.

Auto-Club Costa Rica

Suplicamos a todos los propietarios de autos que deseen tomar parte en el desfile del 19 de los corrientes, se sirvan comunicarlo al club. Apartado 878 Teléfono 361.

m. 5-3 v.

LA COMISION

Notas volanderas

Notas rápidas

El lunes próximo a las 8 p. m. se hará despacho de correspondencia para las demás Repúblicas centroamericanas, para embarcarla en el vapor «San Juan».

—En casa de doña Delfina de Philips se encuentran cinco personas postradas por la influenza.

—El vapor holandés «Crynsen» solamente trajo 3 cartas de Amsterdam para Puerto Limón.

—Una comisión médica debiera visitar hoteles, restaurantes y cafeterías para que se convenciese de que la higiene y el aseo brillan por su ausencia.

—En el curso lectivo que pasó sirvieron en el magisterio 686 mujeres y 191 varones. Casi solo un 20% del personal docente el constituido por varones. Conste que nos referimos a los maestros ordinarios o de grado. Que si muchas maestras aceptaran plazas en el campo, la acción masculina estaría nulificada.

Fué nombrado Cónsul de Costa Rica en Hamburgo, con el carácter de honorario, el señor Jhon Rieborw.

—A consecuencia de mordedura de culebra murió en Pacora el jamaicano James Watson.

—La Escuela de Derecho comenzó en esta semana sus labores del presente curso. Ha comenzado a regir la disposición que se tomó el año pasado, la cual es la de que solamente sean cinco años de estudios en lugar de seis.

—En San Sebastián falleció, de hemorragia, la niña Carmen Jiménez Monge.

—Llamamos seriamente la atención de la policía por el hecho de que se están haciendo pedazos los ladrillos de mosaico del parque de Morazán. Ello es debido a que no se toman medidas para evitar que se patine y corran en bicicleta en aquel lugar, que seguramente no fué hecho con ese objeto, sino para pasar horas de recreo.

Almacén de música

PAEZ & Co.

APARTADO 358 - TELÉFONO 58

Desea Ud. una pieza bonita, la encuentra de las últimas novedades.

"Biblioteca Renovación"

Próximamente reaparecerán estas selecciones literarias

S. Araki y Co. Yokohama, Japón

Tienen el gusto de poner en conocimiento del comercio Importador de Costa Rica, que fabrican y exportan toda clase de mercadería japonesa, y que sus precios son tan bajos y su calidad de artículos tan elevada que pueden competir con cualquier fabricante y exportador de este país. Para mayor comodidad y para evitar demoras, todo lo relacionado con Costa Rica debe hacerse con R. Picado Michalski. Apartado 477, San José, quien tiene muestras y precios a vuestra orden. M. 5-6 v.

El Turno a beneficio de la Dolorosa

El turno general a beneficio de la Dolorosa, anunciado y preparado para el próximo domingo, se traspasó por orden del Presidente de la Junta de Sanidad.

El comité del turno piensa que éste se celebre el segundo domingo de abril, si las condiciones sanitarias del país mejoran, y espera para ese día la cooperación decidida de los Presidentes honorarios, de las comisiones y de todas las personas que con tan buena voluntad han ofrecido su ayuda.

Los boyeros de los entusiastas barrios de Hatillo y San Sebastián siempre vendrán el día 7 de este mes con sus donativos a las 9.30 a. m.

Elecciones en Santa Bárbara de Heredia

Señor Director de LA PRENSA

Han sido puestas al público las convocatorias de elecciones para Jefe Político.

Hay dos candidatos: don Juan Francisco Cortés, que cuenta con el elemento puramente acostista, y don Nicolás Orozco, por el que trabaja asiduamente el sotismo.

Consideramos un escarnio, una afrenta, que aún esté la policía sotista, y pedimos su remoción.

NINO

Gacetín Noticioso

EL CONCIERTO DE ESTA NOCHE

En el Parque Central se efectuará hoy el concierto acostumbrado conforme al siguiente programa:

- 1.º—Liga Naval Italiana, Marcha; Castegnaro.
- 2.º—La Muñeca de Nuremberg, Obertura de la ópera; Adam.
- 3.º—Confidencias, Gavota; Wesly.
- 4.º—El Gran Mogol, Fantasía sobre la ópera cómica; Audran.
- 5.º—La fiesta de los cazadores, Vals; Sellenick.

EL CAMBIO AL DIA

Dólares 293; libras esterlinas 212; francos 140; pesetas 265; libras italianas 88; y marcos 1.18 centavos oro.

SIGUEN LOS TURNOS

Sopla una racha de turnos tal, que no hay población de la República que

no quiera celebrar una de estas ferias.

En los alrededores de San José, todos los pueblos han tenido ya «turnos», y ahora, para el próximo domingo, se anuncia uno en El Zapote, vecindario cercano a la capital.

Que la fiesta resulte tal como los organizadores lo esperan, son nuestros deseos.

EL ASUNTO DE LAS QUEMAS

El señor Ministro de Fomento ha dirigido a los Gobernadores y Jefes Políticos de las diferentes regiones del país, una circular para que combatan la nefasta costumbre de las quemas, que redundan en perjuicio de los terrenos y en menoscabo de la vegetación. Esta medida nos parece admirable, pues con ella se combate una de las costumbres más arraigadas entre nuestros labriegos.

Imprenta FALCO & BORRASE

Antes de hacer sus compras, consulte nuestros precios

Llantas y neumáticos "GOOD YEAR"

«30 X 3» — «30 X 3 1/2» — «31 X 4» — «32 X 4» — «34 X 4»

Llantas de goma "Good Year" para coches

de todos tamaños, han recibido y ofrecen a precios reducidos

Teléfono 447. M. 5 5 v. ATMETLLA HERMANOS

Chocolate

Si quiere Ud. tomar uno de excelente calidad pídalo a

"La Unión Industrial"

— Lado Norte del Mercado —

Teléfono 773.—San José, Costa Rica

Chocolate

Vida Provinciana

NOVEDADES DE ALAJUELA

El estado sanitario aquí no es bueno. Se han presentado algunos casos de influenza, aunque muy benignos. La Municipalidad, el Gobernador, Médico del Pueblo y demás autoridades han dado los pasos necesarios para la mejor higiene en la ciudad, a fin de evitar en lo posible que la epidemia tome mayores proporciones.

—Habiendo sido nombrado Juez del Crimen de Cartago, el Lic. don León Cortés, renunció el cargo de Vicepresidente de la Municipalidad. Muy sensible es la separación de este amigo, del seno del Municipio. El Lic. Cortés es un magnífico elemento: activo, emprendedor; solo busca el progreso de la localidad. Con su ausencia pierde mucho la comunidad. Sus compañeros le han manifestado el pesar que les produce su separación.

—A la edad de dieciséis años falleció una de las niñas de don Abelardo Ortiz, a quien lo mismo que a su señora esposa, enviamos nuestro pésame por tan triste acontecimiento.

—Un buen grupo de estimables señoras, señoritas y jóvenes de esta ciudad, hicieron un paseo a Echeverría, del cual regresaron muy satisfechos.

—En la finca de don Juan Martínez, en Ciruelas, hubo unas melcochas y en seguida un bailecito. Muchas señoritas de nuestra sociedad asistieron y fueron muy bien atendidas por los dueños de casa.

—Como es sabido, por no estar satisfechos con las nuevas obligaciones impuestas, o porque el señor Comandante no atendió una solicitud, renunciaron cuatro o cinco músicos de la Banda de aquí; pero inmediatamente fueron repuestos con otros buenos elementos. El Director de dicho cuerpo, señor Mora, magnífico maestro y con cuyos servicios Alajuela está muy satisfecha, trabaja activamente por poner a la Banda en el lugar que merece, pues tenía fama de ser de las mejores y ya estaba atrasándose.

CORRESPONSAL

EL PROBLEMA DEL AGUA EN PIEDADES SANTA ANA

Hace como seis años que los vecinos de Piedades de Sta. Ana lograron llevar a efecto la construcción de un hermoso tanque para la provisión de agua del vecindario. A todos los Presidentes han pedido auxilio para com-

pletar la obra instalando la cañería, pero nunca han sido oídos.

Hace poco se presentó una comisión del referido vecindario a hacer la misma petición al Licenciado Aguilar Barquero, y según informes que tenemos fué desestimada la petición.

Como conocemos las condiciones insalubres de este pueblo lamentamos el fracaso, que viene siendo ideal irrealizable desde que existía don Justo Morales, patriarca y benefactor de la localidad.

No obstante, la hermosa iglesia que lujosamente habla muy alto de la piedad de ese vecindario, nos sugiere la idea de que una comisión de vecinos debiera organizar turnos a beneficio de la cañería. Porque si el culto regenera y levanta el espíritu, el agua potable embellece el cuerpo dándole lo más preciado: la salud.

LA TELEGRAFISTA DE VUELTA DE JOMCO NO QUIERE SEGUIR «AD-HONOREM»

El experto beneficiador de café don Jorge Zeledón Castro ya está listo para efectuar las próximas liquidaciones. Le deseamos feliz éxito en su empresa.

—En casa de don Basilio Castro se ha instalado la Oficina Auxiliar del Departamento de Ankylostomiasis, cuyos empleados, don Mariano Mora y don Filemón Castro, han sabido captarse las simpatías del pueblo por su carácter placentero y sus maneras cultísimas.

Tanto al Supremo Gobierno como al Dr. don Solón Núñez, Municipalidad y empleados de la Oficina, les damos las gracias por el interés que se han tomado por la salud de este vecindario.

—Se dice que la señora Eduvina U. de Porras, en atención a que sirve la oficina telegráfica *ad honorem*, ha dispuesto irse a servir en la escuela de La Rivera de Heredia donde la espera mejor suerte.

El mal que nos causará tal determinación, posiblemente tenga remedio; pero el señor Ministro no lo hallará entre sus papeles. Qué desgracia!

CORRESPONSAL

Colegio Montero

Con Internado

Kindergarten Educación Primaria etc. Los certificados tienen valor legal. Se enseña inglés en todos los grados. Pida Prospectos

Sociales y Personales

—Procedente de Nueva York se encuentra en esta capital el señor C. A. Porras, representante de la Herm. S. Trading Co. Inc.

—Continúa mejor la señorita María Estes Solís.

—Enfermo se encuentra don Ventura Hidalgo.

—Para los Estados Unidos saldrá pronto la señorita Emma Brade.

—En Santa Ana se encuentran de temporada las señoritas Angelita Ulloa y Herminia Zamora. Grata estada les deseamos.

—En el mismo lugar se encuentra ya restablecido don Alberto Zamora, a quien felicitamos.

—Sigue mejor de salud la señorita Adela Fonseca Calvo.

—Delicada de salud estuvo la señorita Margarita Aragón.

Inserción solicitada

Frente al antifaz

En vista de la serie de artículos que publica en el «Diario de Costa Rica» el *escribidor* que se escuda tras el pseudónimo «Eriel», para atacar je sutamente la jornada de 8 horas de trabajo diario; que ha sido aceptada por todos los empresarios sin distinción de nacionalidades, debemos manifestarle a este peón de pluma que si tiene convicción en la honradez de sus opiniones externadas por qué razón no pone su firma al pie de sus escritos como corresponde a caballeros que defienden una causa noble?

Tras de tal pseudónimo vemos un enemigo cobarde que con sofismas pretende obstaculizar nuestra marcha hacia la victoria, y que para nuestro bien no la interrumpirá con sus argumentos este estadista de cartón ni sus colegas que ahora han saltado como aves de rapaña que se les quita la presa.

Antes de este movimiento obrero no ha habido ni aun uno de estos monaguillos del capital que se pasan vejetando como verdaderos parásitos a costa del sacrificio del trabajador, que se haya preocupado por el bienestar de la clase obrera; pero que hoy que el trabajador no debe ni puede permanecer como eterno camello en un desierto sin oasis, si se echan a gritar como niños que hambrientos se les quita el biberón.

Por la Sociedad de Ebanistas y Carpinteros.—Alberto Cortés; Nicolás Jiménez G.; Gonzalo Hernández; Miguel Poveda; Osías Castro B.; Enrique Valle; José María Barquero.

Organizaciones de las direcciones de escuelas de esta ciudad

La organización de las direcciones de las escuelas de San José, que ha de regir en el presente curso, es la siguiente:

Buenaventura Corrales.—don Rafael Cartín.

Porfirio Brenes.—Carlos Luis Sáenz. Juan R. Mora.—Alberto Sanabria Coto.

Juan Rudín.—Leovigildo Arias. Julia Lang.—Ester Silva.

Niñas N.º 2.—Vitalia Madrigal. Niñas N.º 3.—Mercedes Carrión.

Niñas N.º 4.—Auristela C. de Jiménez.

Niñas N.º 5.—María Julia C. de Salas.

Niñas N.º 6.—Fidelina Brenes.

Niñas N.º 7.—Graciela Gutiérrez. Escuela Colón.—Anita Tristán.

Escuela de Párvulos.—Adelia Corrales.

Mixta N.º 1.—Anita Cantillano. Mixta N.º 2.—Natalia de Johanning.

NOTA: La Secretaría de Instrucción Pública ha dispuesto por acuerdo del Consejo Superior de Salubridad, ampliar hasta nuevo aviso, el cierre de las escuelas en general, como medida preventiva contra el avance de la peste de influenza.

PARA NIÑOS

Mascar Tolú de Fritas (*Fruits and Flowers*) es de gran beneficio. Agents Exclusivo: SANTIAGO PALACIOS Teléfono 599: Apartado 1,000: San José.

CHOFERES!!

Ya llegaron los famosos esmaltes y barnices para autos; preservativos y pinturas para capotas y esmaltes especiales para guardabarros, radiadores, chasis, etc.

Para muestras y detalles en la oficina de José F. Salazar Q., contiguo a LA PRENSA. M.S. & V.

Ecos diversos

PUBLICACIONES RECIBIDAS

El número 10 de la revista «El Eco Español» correspondiente a marzo; trae una amplia información sobre asuntos económicos, comerciales e industriales sobre naciones de Europa. Sumario: «Palabras del Rey de España en la Cámara de Comercio de Londres.» «Jornales altos, jornadas cortas y perspectivas económicas.» «El préstamo de 500 millones de francos a Francia.» «Los Estados Unidos de América y la crisis económica europea.» «El problema del cambio en Europa.» «Situación económica de Alemania según una revista inglesa.» «El primer ferrocarril eléctrico español; el ferrocarril directo a Valencia.» «Información económico-financiera.» «Notas de Redacción.» Siempre agradecemos el envío.

EN EL TURRUJAL

Ya son varios los vecinos que se han acercado a nuestras oficinas para pedirnos les ayudemos en la obra de hacer ver a la Municipalidad el abandono en que se tiene a su barrio. ¿Por qué no se les atiende? Hoy llega a nosotros un nuevo vecino a decirnos que los caños están en absoluto abandono, atascados de basuras y aguas podridas; que los puentes que comunican una calle con otra, están completamente destruidos; que por tal motivo no han vuelto a pasar carretas por algunas calles. Ahora que se toman medidas para higienizar la capital, debe atenderse, sobre todo, estos barrios lejanos.

SIMPATIA A

«EL HOMBRE LIBRE»

Confirmamos hoy que con motivo de la acusación hecha al diario «El Hombre Libre», *La Unión Venezolana*, en sesión celebrada ayer acordó darle un voto de simpatía y solidaridad. Sabemos que todos los diarios y asociaciones patrióticas del país harán otro tanto.

MALSERVICIO EN UN CENTRO

Nos informan que en el «Centro de Amigos» la administración marcha a manga por hombro. Los socios se quejan del mal servicio. Es probable y muy de desear, que la directiva ponga coto a este desorden.

Hay mucho que vigilar...

en higiene

Vecinos del lado del Pacífico nos informan que por ese lado abundan los escusados ciegos y llenos. Omitimos hablar de las terribles consecuencias que puede ocasionar este descuido. Creemos que el personal de inspección higiénica debe ser duplicado en estos momentos de peligro. Hay mucho que vigilar en este San José.

Cuando hay hasta que vigilar habitaciones sin servicio interior, cuyos moradores lo convierten en exterior, usando el caño y la calle para sus...

En estos tiempos la policía de higiene debe tener cuatro ojos.

La Colombiana

Me permito avisar a mi numerosa y selecte clientela que los famosos zapapatos americanos me han llegado ya.

Estos zapatos constituyen la nota más importante en cuanto a modas se refiere, pues son de los últimos estilos usados en Europa y Estados Unidos.

Pase a mi nuevo local, contiguo al Siglo Nuevo y frente a la Botico Americana. Alt.

Teléfono 751 — Apartado 699

Apunte de la colonia escolar que fué a Tierra Blanca

Es admirable el resultado que ha dado la Colonia escolar que residió en aquel lugar. El esfuerzo hecho por las maestras que allí se trasladaron es digno de encomio. Mediante la contribución de algunos vecinos, que no negaron nada para hacer feliz la vida de las trece niñas de la Colonia, se ha obtenido que todas ellas aumentaran en su peso y en la constitución de su sangre. La señora L. de Pizarro, y las señoritas Jilma Pizarro y Marta Sancho han dado, en su carácter de encargadas de la Colonia, un valioso contingente que procuró muchos beneficios a las niñas.

Conato de incendio

Mucha gente corriendo por el barrio Amón, la policía alarmada, la campana de la bomba tocando auxilio, la mar! Total: una chimenea de la casa de don Manuel Montejo incendiada por dentro.

Por haber ocurrido de día no hubo desgracias ni pérdidas que lamentar; pero es el caso de recomendar mucho aseo en las chimeneas cuya suciedad constituye un inminente peligro.

El Coronel Castro vuelve a Limón

Es un hecho que el Coronel don Carlos Alberto Castro vuelva a hacerse cargo de la segunda Comandancia de Policía de Limón, en sustitución del Coronel don Salvador Jiménez.

Sucesos del día

QUE PASARA?

Los señores ediles no llegan a las sesiones. Es verdad.

Ni a la última sesión ordinaria ni a la extraordinaria de ayer asistieron los señores municipales, de manera de formar *quorum*. Entendemos que la orden del día abunda en asuntos de trascendental importancia para la comunidad, además de lo que la situación de insalubridad por que atravesamos debe sugerirles.

POR LA INVESTIGACION

Detenidos: Julio Cedeño para arreglo de un asunto en perjuicio de Hernán Torres.

—Francisco Valverde Mora y Joaquín Arroyo, por sospechas.

Paulino González en relación con un revólver en perjuicio de José Joaquín Romero.

PASAPORTES

Josefa Muñoz de Rojas y familia, para Centro América.

—Rafael Angel Rojas Castro y señora, para Centro América.

—Miguel Guevara Oñate, para Panamá.

Roberto Giralt Montealegre, para Panamá.

Anastasia Adam de Campos, para España.

Victrolas - Victrolas VICTROLAS!

Acabamos de recibir un gran surtido. También gran variedad de discos con los FOX-TROTS más nuevos:

“Tell Me” “Patche”

Vamp

Beautiful Ohio

No dependa de músicos para bailar

VICTROLAS

con grandes

facilidades

de pago



Pase a nuestra oficina

Piza e Hijos

ENTRADA POR TODOS

CERVEZA TRUBE

IGUALADA POR NINGUNO

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

ESTABLECIMIENTO ESQUINERO—Pronto se alquilará el local esquinero diagonal a La Bicicleta actualmente ocupado por las oficinas de H. Peyroulet & Cia, que se trasladarán al local contiguo a los Grandes Almacenes de Robert Hermanos. Se recibirán ofertas en estas Oficinas.—F. 16 h. s. o.

CLASES DE INGLES Y ESPAÑOL

Para niños y niñas de Kindergarten, hasta segundo grado de las que se hacen cargo, Mercedes Rodríguez Machado y Dora Heilbron Young. Las que deseen además recibir clases de costura y bordado, que se dirijan a la señorita María Isabel Heilbron Young. Las clases quedarán abiertas del 15 de marzo en adelante, siendo su precio mucho más barato que el de otros kindergartens. Para informes casa contigua al Dr. Zumbado. Teléfono 670.—San José, 4 de Marzo de 1920.

DIEZ Y SEIS MIL COLONES.—Completos o en partes se dan al interés, con garantía hipotecaria.—Dirigir propuestas al Apartado n.º 35 en Atajuela.—M. 4.

VENDO UNA CASA.—De dos pisos construcción de madera de cedro y caoba. 200 varas Sur de la Botica Francesa. En la misma casa informare. Vendo una finca de 460 manzanas, compuesta de potreros y terrenos para la cría de ganado, hay 40 animales de cría casados, y abundantes leñas, entrada Boca Barañca; orilla la línea del Pacífico. S. Araúz.—M. 4.

SE desea comprar una caja de hierro, de regular tamaño, en buen estado. Para informes Carlos Luis Jiménez en estas Oficinas. F. 19. S. v.



Piza e Hijos

M. 1.—h. s. o.

ALQUILO una casa en Tres Ríos, frente a la plaza, con muebles y teléfono. Ernesto Ortiz.—Corredor Jurado, Comisionista.—Marzo 1.º de 1920. M. 1.-4 v.

ESPECIFICOS DEL DR. J. QUITE para la curación de todas las enfermedades del ganado. Ya probados en Costa Rica por muchos ganaderos. Su efecto es rápido y seguro. Son, además, muy baratos. Depósito: Botica Oriental y Librería Torneo. Agente Enrique Jiménez Núñez, apartado 217.—F. 23 h. s. o.

ARMARIO para libros, se compra uno varato. Dirigir propuestas al apartado 977 o a estas oficinas.—F. 28.—S. v.

La Fabrica Nacional de Licores compra **moras** en cualquier cantidad, siempre que estén bien maduras. Se paga al contado a razón de ₡ 1. 50 el cuartillo San José, 1.º de Marzo de 1920.—h. s. o.

EN San Francisco de Mata Redonda, 300 varas al Sur del establecimiento «El Porvenir», se vende una magnífica propiedad que consta de una higiénica casa de habitación y un espacioso lote de terreno para siembra o construcción. En estas oficinas informará Ign. Barahona. F. 19. h. s. o.

CUANDO necesite un trabajo de Tintorería llame al Teléfono 218 será atendido inmediatamente. **TINTORERÍA PERALTA** CUESTA DE MORAS

SODA CAUSTICA BABBITT.—Para la fabricación de jabones finos. En latas de 50 libras y cajas de dos latas, vende A. K. Chacón a ₡ 40 la caja. San José. Apartado N.º 951.—F. 18 h. s. o.

Suscríbase a «LA PRENSA»

Visitando la Dirección General de Policía

Nuevas orientaciones en el servicio Antier visitamos la Dirección General de Policía.

Don Aquiles Acosta trata de imprimir al cuerpo de su mando una orientación diferente de la que hasta ahora ha tenido.

Activamente secundado por su Secretario don Francisco Bonilla, estudia las innovaciones que a su alcance estén, en beneficio de la policía, y sobre todo, del público.

Es un hecho ya, que todo policial tiene minuciosamente llevado su expediente en la Dirección General, y los ascensos y las destituciones sólo los resolverá el Consejo Superior de Policía Militar. Es decir, se cumplirá rigurosamente el reglamento.

En lo que respecta a la moralización de la juventud cuya fogosidad se manifiesta constantemente en los lugares donde más cultura hay que esperar, como en los teatros, las iglesias y demás reuniones, el señor Director espera lo secunden la prensa, los maestros, los padres de familia, los administradores de teatros, etc. La sociedad culta y seria es la llamada a hacer notar todos aquellos actos que se salen de lo normal, en vez de aplaudirlos o celebrarlos.

La policía ha tenido por norma no usar medidas extremas; pero se verá en el caso de usarlas. Por ejemplo, sabemos que en lo sucesivo habrá agentes dispersos en los lunetarios de los teatros para sorprender a los iniciadores de desórdenes.

La policía, pues, entrará por nuevas orientaciones.

Tienda La Fama del Mercado de Servulo Zamora Lizano

Ofrece a sus clientes y particulares grandes ventajas en sus compras; con una visita se convencerá de los precios, del pronto despacho y buen trato.—27 F.

Surtido Completo de Abarrotes La Venus y de Materiales para Pintura

Aceite de Linaza cocido y crudo - Barniz copal - Aguarrás Hacemos buenos descuentos en cantidades grandes

TELEFONO 686

ELOY ZALAZAR B.

La Valenciana Gran Baratillo del incendio de Calixto Madrigal

Ofrece al público en general mercaderías a precios más bajos que el Gobierno.

Desde hoy ha rebajado los precios de todos los artículos; mantas, lienzos, zarzas, driles, pantalones, frazadas y todo lo que el público quiera en géneros. Sonbreros de Pita.

Acaba de recibir corsés "Royal" legítimos, 501 y 506 a precios muy bajos.—Visite Ud. "La Valenciana".

Por tres colones enviaré por correo una cajita «COMBINACIÓN IDEAL»

conteniendo: jabón trasparente de olor, polvos para la cara, polvos para los dientes, mota, cepillo, peine, espejo, un frasquito de perfume y una postal.

DIRECCIÓN: Señorita Lidilia Céspedes.—apartado 40.—Heredia. M. I. m. d.

TIENDA DE NOVEDADES LA GITANA ESQUIVEL HERMANOS

Acaba de recibir sacos usados para café y un inmenso surtido de telas y novedades a precios sumamente bajos.

APARTADO 505

TELEFONO 742

LA VIOLETA TIENDA DE NOVEDADES Ropa Hecha y Calzado para Niños

Hemos recibido casimires finos, desde 45 colones hasta 90 colones el corte.—Zarzas, frazadas, medias desde 40 céntimos hasta 5 colones el par, y muchas otras novedades que sólo visitándonos se convencerá. Fijese bien: 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

ZELEDON Hos.

La Mecanografía

El Comerciante el Médico, el Abogado y toda persona necesita de los servicios de un mecanógrafo.

CARLOS FERNANDEZ MORA se hace cargo de los trabajos más difíciles, en máquinas de escribir, pluma y polígrafo, tales como cuadros estadísticos, copias, correspondencia, etc.

La casa Underwood favorece, desde los Estados Unidos, con sus trabajos a Carlos Fernández Mora.—Apartado 910, San José, C. R.



MENTHOLATUM

¿SUFRE USTED DE DOLOR DE CABEZA?

Usando MENTHOLATUM quedará Ud. radicalmente aliviada. No importa cuán rebelde ni de que naturaleza sea el dolor. Si no tiene Ud. MENTHOLATUM en su casa, ocurra enseguida a la Botica más cercana, TODAS LO VENDEN.

En casos de inflamación, erupciones y demás enfermedades de la piel, ha probado ser muy eficaz. Ensáyelo hoy mismo solicitando una muestra gratis en la Botica más cercana.

Mentholatum es el mejor amigo de los niños.

Unica fabricante:
THE MENTHOLATUM COMPANY, Inc.
Buffalo, N. Y. E. U. A.
UNICOS AGENTES:
DELCORE, ARONNE & Co.

Boletín Marítimo

Puntarenas.—Anteoché fondeó el vae por inglés «Salvador» procedente d Champerico, con un día de Corinto con los siguientes pasajeros: Armando Ocaña, Enrique Valdés, Adolfin de Valdés, N. A. Caley, Herman Argüello, A. McKinley, S. Rodríguez, Antonio J. Ortiz, María Luisa Villegas y niño, Fermín Villegas, Griselda Villegas, Concepción Villegas, José Villegas Teresa Villegas, Pedro S. Villegas y Pablo R. Villegas. Carga, 146 bultos con peso de 16 toneladas. Correspondencia 3 sacos y 3 paquetes.

SI ES USTED MUJER LEA ÉSTO QUE LE CONVIENE

En casi todos los casos de debilidad en la mujer, se nota un flujo mucoso débil que se escapa de la vagina que se conoce con el nombre de leucorrea y con el más común de "flores blancas," y es sorprendente como pocas mujeres conocen la importancia vital de este derrame y con la rapidéz que debilita su organismo. El resultado común de esta enfermedad tan penosa y molesta que tantísimo se ha generalizado entre el sexo femenino, se localiza en los órganos reproductores, ocasionando dolor de espalda, dolor de costado, dolor de cabeza, enfermedad de los ovarios, mirada lánguida, cansancio, nerviosidad, palidez densa, mal humor y color anormal. Esta debilidad también es la causa de muchos casos de esterilidad. Cuando el flujo de esta molestia es profuso o abundante, generalmente significa que existen ulceraciones y dislocaciones de la matriz y los dolores y ardores de la inflamación son más constantes y persistentes.

Los "Supositorios Mitchellia Vaginales," están considerados por especialistas en enfermedades de las mujeres, como el tratamiento local más eficaz para casi todas las enfermedades locales de la mujer. Además tenemos una infinidad de testimonios de personas idóneas y caracterizadas de distintos países, en que nos rinden, en una forma que revela mucha sinceridad, su agradecimiento por el éxito que han alcanzado con los "Supositorios Mitchellia Vaginales." En las direcciones que acompaña a cada caja, se dan a conocer más en detalle las enfermedades que han sido dominadas con el uso de este gran específico, y ninguna mujer ya sea casada, soltera o viuda, que sufre de cualquiera de estos desórdenes, debe vacilar en hacer un ensayo, especialmente si se siente cansada y abatida. El uso de los "Supositorios Mitchellia Vaginales" es sencillo y no contienen grasa de ninguna especie. Pídanse en las Farmacias y Droguerías.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO:

The Costa Rica Mercantile Co.

Precios sin competencia!

Zapatería La Juventud

100 varas al norte de la Librería Lines

Surtido permanente de calzado, cosido y clavado, en todos los estilos y para todas las edades. Especialidad en la medida.

NICANOR GÁMEZ

Jarabe Pectoral al Guayacol

Cura rápida y eficaz las afecciones pulmonares. Calma la tos y facilita la expectoración inmediata, y con su uso regular se consigue el mejoramiento completo de las enfermedades bronquiales.

Depósito permanente en la

FARMACIA GRILLO

Situada 50 varas al noreste del Mercado :: San José de Costa Rica